

par des acquisitions partielles, soit par l'achat de bibliothèques particulières, soit par celles que léguaien à la maison quelques nouveaux membres de la Compagnie, soit enfin par le don de quelques généreux bienfaiteurs. Elle avait atteint le chiffre d'environ 50,000 *volumes*, lorsqu'en 1867 elle fut transférée dans la salle qu'elle occupe aujourd'hui, rue Sainte-Hélène, 12. On y compte actuellement environ 56,000 *volumes*, dont les deux tiers concernent la *théologie* et l'*ascétisme*, l'*histoire*, tant *sacrée* que *profane*, la *littérature classique* et la *littérature française* et étrangère.

Depuis sa première formation, cette belle bibliothèque a eu successivement pour conservateurs les Pères *Hilaire*, *Ferrand*, *Gault*, *Prat*, *Jouve*, *Périé*, de *La Chau*, de *Reneville* et *Bresard*.

En même temps que les PP. Jésuites construisaient leur nouvelle maison, ils y édifièrent aussi une splendide église sur les dessins de M. Pailloux, architecte ; ce monument, dans le style du XII<sup>e</sup> siècle, forme trois nefs et un vaisseau long de 60 mètres, large de 25 mètres, et de 25 mètres de haut sous voûte. Ses beaux vitraux ont été peints et dessinés par M. Miciol, et la chaire à prêcher est l'œuvre d'un artiste italien.

La bibliothèque est formée d'une seule salle d'une longueur de 60 mètres, large de 25 mètres, haute de 12 mètres, divisée en cinq travées, ce qui donne un plus grand nombre de surfaces. Tout autour règne un balcon supporté par des consoles, et on y arrive par un escalier double placé à chacune des deux extrémités de cette belle galerie qui est éclairée par six grandes fenêtres donnant sur la rue Sainte-Hélène.

Les trois salles du médaillier, du musée d'antiques et du musée artistique sont situées au premier étage, et occu-